

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, lunes 3 Julio 1899.

N.º 5.436

SECCION POLITICA

Comillas y los jesuitas

La gran noticia del mundo reaccionario: el egregio marqués y la Emma Jesús y Compañía, han empezado a tomar chocolate de espaldas.

El Comillas está indignado con los Padres; dice a las personas de su confianza que son unos sacerdotes de pega, orgullosos y avarientos, sin más Dios que el dinero y la dominación absoluta y embrutecedora sobre todo el mundo. Que no trabajan y quieren el fruto de lo que trabajan los demás; que no hacen penitencia, ni son virtuosos ni sabios, sino simples mercachifles sin vergüenza; que a él lo han tenido engañado por muchos años, lo han explotado indignamente poniéndolo en ridícula odiosidad para toda la nación, y ahora por fin ha llegado a descubrir su juego, consistente en apoderarse de toda la fortuna Comillas.

—Bien decía mi padre, añade el marqués que no me fiara de ellos; les conocía como nadie.

Por su parte los jesuitas andan diciendo por esos círculos religiosos y aristocráticos reaccionarios, que don Claudio López es un imbécil degenerado, neurótico, sin talento ni dotes de ningún género como no sean la crueldad rencorosa, la avaricia insaciable y el orgullo más necio (Son palabras del P. Sanz).

Aseguran que si ellos no le hubieran dirigido no habría jamás dado un céntimo de limosna y socorro a las instituciones católicas, porque su fe no es otra cosa que un fanatismo fe menino, una religión vaga e instintiva, no razonada ni ilustrada, que no doma ninguna pasión y es compatible con las más repugnantes.

Sin los Padres, don Claudio habría sido un López cualquiera que pronto habría malversado su fortuna, pues carece de talento financiero y las cualidades de su padre. El hijo es si niestro, pero no valiente ni arriesgado y ni para negrero habría podido servir etc.

Ambas descripciones son a cual más gráficas, expresivas y convenientes a la realidad. Rifieron las comedias y se supieron las verdades. Pero ¿porqué han reñido Comillas y los jesuitas? He aquí el secreto:

Don Antonio López, el primer Comillas y creador de esa gran fortuna en connivencia con los jesuitas, odiaba a éstos porque los conocía, y despreciaba a su hijo por fanático y torpe.

—Quise educarle con ellos, más no que se dejara dominar, decía don Antonio, y el muy tonto se ha tragado las paparruchas piadosas de esos pilletes, entregándose a ellos como una vieja estúpida.

Y al verse ya viejo don Antonio, llamó a un amigo de confianza y pe-

rito en negocios, con el cual arregló los suyos de manera que su hijo el marqués actual no pudiera enagenar el grueso de la fortuna, unido al título nobiliario que heredaría.

Parece que los jesuitas, con ser tan finos sabuesos, no han sabido esta circunstancia hasta hace poco tiempo, cuando llegado el que crían momento oportuno y período álgido de la imbecilidad fanática de don Claudio, descubrieron su juego: quedarse con la casi totalidad de una fortuna que habían contribuido a aumentar a nombre del marqués como hacen con otras parecidas.

Pero el marqués, al ver claro el negocio se indignó tanto, que le costó una enfermedad de bilis negra y juró ser enemigo de la Compañía, suprimiendo todos los donativos a sus instituciones religiosas y toda protección a sus recomendados.

La Compañía, viendo perdida toda esperanza de poseer su fortuna, se apartó del marqués y ahora se vengan unos de otros difamándose como comadres reñidas y procurándose todo el daño posible. Don Claudio que no puede vivir sin que alguien le domine y sin una conspiración reaccionaria, está a disposición de las empresas. No quiere ser integrista por odio a Nocedal que no puede separarse de los jesuitas, aunque los aborrece. Quisiera consagrarse al absolutismo con la segunda rama borbónica, pero se encuentra con que Polavieja, Montaña y Nocedal, agentes de los Padres, le han ocupado ya ese puesto; por eso piensa ahora en Carlos VII, y así está el hombre indeciso y con el estómago perdido.

¿Explicará todo esto la millonada que, ayudado por los personajes, sus amigos y exempresarios, acaba de conseguir del gobierno en los presupuestos? Villaverde podrá decirlo.

EL PAIS.

(El Motín).

Revoltillo

¡Pobre Alfonso XIII! ¡Tan joven y ya tan desgraciado!

Apenas abandonados los andadores, lanzado a la vida, por faltas de origen y por faltas de dirección seguramente, no dá un paso en firme; descompuesto, atropellado, a merced de las olas y los vientos, ya se le descompone el timón, ya una bomba se le estropea, ya un émbolo se le inutiliza. Llega a puerto y tiene que que darse en él; sale después de serias reparaciones y le salta la tapa de un cilindro.

Allí está, en medio del Océano, sin movimiento propio, esperando que le echen un cabo de remolque y lo traigan a uno de los hospitales de nuestra marina.

¡Pobre Alfonso XIII! ¡No se doblará el asta de tu bandera al peso de los laureles, sino al peso de los remordimientos!

A casita, a casita, niño, que corren malos vientos y el tiempo está revuelto.

Al Museo de los vegetorios con él.

Suma y sigue.

A bordo del guardacostas acorazado «Victoria», han reventado dos cañones de 15 centímetros, sin que, afortunadamente, causaran daño a nadie.

Lo cual es un milagro; porque los cañones de nuestros buques sólo sirven para causar bajas en la tripulación: en dos batallas y varias escaramuzas, no lograron herir a un enemigo, pero a nuestros marinos... ¡hasta en maniobras!

Verdaderamente ha llegado la ocasión de hablar en serio acerca de la conveniencia de vender todos esos chirimbolos que navegan con bandera española, y suprimir de golpe material y personal.

Tantos millones, tantos generales y tantos oficiales para que no podamos ver terminado ni un mal viaje costanero sin averías y contratiempos, es cosa inaguantable.

La comisión de presupuestos ha ultimado el proyecto de utilidades.

Ha quedado reformado en el sentido de quitar la aplicación que se hacía, en varios casos, del Código penal, estableciéndose que a los defraudadores solo podrá aplicárseles una corrección administrativa.

Cierre general de tiendas

El Sr. Paraiso ha recibido multitud de telegramas de todas las capitales de Provincias participándole que se cerrarán mañana de once a una todos los establecimientos.

Hasta Burgos, que es la Meca del silvelismo, pues es donde tiene el gobierno mayor número de amigos en calidad y cantidad, adoptó este acuerdo.

La comisión ejecutiva de la Cámara de Zaragoza está disgustadísima por haber dicho el general Polavieja en el salón de conferencias del Congreso que los militares no pagarían un céntimo de los impuestos.

El Sr. Paraiso, cuando supo esto, dijo:

Esta bien; tampoco pagaremos los contribuyentes un céntimo para sostener a los militares.

A la desbandada

La Junta polaviejista de Barcelona al conocer las declaraciones del general Polavieja, puso a éste un telegrama diciéndole que se separaba de él y que en lo sucesivo se denominaría Junta regional catalana.

Los diputados polaviejistas han recabado su independencia.

También los amigos del señor Durán y Bas se quejan de éste por haber abandonado su programa regionalista.

Por último los liberales se hallan

muy disgustados con los señores Salvador, Puigcerver y Moret, porque están dispuestos a facilitar al Gobierno todos los medios para aprobar los presupuestos.

También circulan rumores de que entre los elementos que componen la mayoría no reina el mejor acuerdo.

Últimos Telegramas

Madrid 28 10'30 m.

La Gaceta publica las reales órdenes nombrando Fiscal de la Audiencia de Palma a don Marcial Polo magistrado de la de Oviedo, y trasladando a ésta al señor don Ubaldo Auz, fiscal de Palma.

Madrid 28, 5 t.

En el polígono de Santyhook, de Nueva York se ha ensayado un nuevo explosivo.

Créese que aterrorizará a los tagalos, pues con un solo disparo puede destruir un regimiento.

Madrid 28, 7 n.

Los liberales que forman la comisión encargada de discutir los presupuestos, han acordado no discutir el de gastos hasta que se haga una economía del 33 por 100, y se incluya ésta en el presupuesto ordinario y extraordinario.

Madrid 28, 8 n.

En la sesión del Congreso se ha puesto a discusión el mensaje.

El señor Laserna ha empleado el primer turno, dirigiendo duras censuras contra el señor Polavieja.

Ha declarado que nunca fué político y que publicó un manifiesto cuando lo reclamaron las desdichas de la patria.

Le contestó el señor Silvela sin que el incidente haya tenido importancia.

Madrid 28, 8'15 n.

En el Senado se ha discutido el tratado de comercio con París.

Los liberales, conservadores y gamacistas, se han recriminado achacándose la culpabilidad de las guerras.

El Presidente ha suspendido la sesión.

Madrid 29, 2 t.

Publica la «Gaceta» los siguientes decretos:

Aumentando la tarifa referente a los apartados de particulares en Correos.

Autorizando la cesión de las Carolinas, Marianas y Palaos a Alemania.

Concediendo autorización para prorrogar la ley de Tesorerías.

Madrid 29, 4 t.

Bruselas.—Ayer se verificó una manifestación contra la reforma electoral, tomando parte en ella más de 5.000 personas.

Los manifestantes rompieron los faroles, atacándoles la policía.

Una fuerte lluvia hizo que se disolviera la manifestación.

París.—El cuñado de Dreyfus ha dicho que en caso de que éste sea ad-

SECCION LITERARIA

Amor funesto

Por Pedro Roselló y Orfila (Continuación)

—Yo, por desgracia, no he tenido el placer de haber conocido jamás a mi madre. Tan sólo de mi pobre padre es de quien recibí toda mi educación; un modesto labrador como era, tuvo que sacrificarse por mí durante el curso de mi niñez, para conducirme felizmente por la larga senda de penas y sinsabores donde mora el honrado trabajador, puesto que la Fortuna quiso perteneciera yo a esta clase... Dos días antes de mi padre morir, me llamó a su lado, y haciéndome sentar a la cabecera del lecho, díjome: —Querido hijo: mi existencia toca a su fin, por lo tanto llegó ya el momento oportuno para revelarte lo que hasta el presente he venido ocultándote. Tú ya tienes bastante edad para discernir acerca de lo que significa tan deshonesto secreto... Escucha. Tu madre hace solamente seis meses que falleció; después de muchos años de estar yo separado de ella, porque, por desdicha suya, tu madre no fué muy buena para conmigo... Su vida durante todo este tiempo ha sido de lo más infame, de lo más deshonesto que conocerse pueda. Al morir, ha dejado al mundo, abandonada desde muy niña, una hija que tendrá unos dieciocho años aproximadamente, de la que nada se ha sabido.

—¡Pobre muchacha!— exclamó Consuelo interrumpiéndole. —Esta — prosiguió Teodorico— es hermana tuya, me dijo, constame que lo es. Si por ventura hiciera la Providencia que te encontrases con ella, te suplico que la ampares, que seas su eterno compañero. Y perdona, hijo mío, perdona a la difunta pecadora, porque habemos de compadecer en este mundo a todas aquellas personas que lleven consigo el error. —¡Oh!... ¡Que rara coincidencia!... Pues yo también tengo para tí otro secreto— dijo la jóven— y por cierto que es muy semejante a lo tuyo. —¡Como! —Si, Teodorico. —Explica. —No, termina tú primero el relato de esa historia y después... —Si ya no hay más. Eso es todo. —Atiende, pues. Yo... ¡pobre de mí! no soy lo que sin duda te figuras. Don Romualdo no es más que mi protector, quien me recogió del arroyo, ¡fatal mancha que sobre mi pesa!.. Yo no llevo más apellido que el de mi madre, Teodorico, pues a mi padre no le conocí, ni de él supe nada... —Y ese apellido es... —Vallejas. —¡Qué!— exclamó el jóven, en el colmo del asombro.—Tu madre se llamaba... —Consuelo Vallejas. Conoces acaso... —Si... Ese mismo nombre y apellido es el de mi madre. ¡Oh! ¡Somos hermanos!

Y uniéndose en efusivo abrazo, Consuelo quedó desmayada. ¡Cuán fatal estrella la de estos enamorados! Eran hermanos y dos hermanos no pueden casarse. Consuelo enfermó de resultas de aquella sensación; tanto, que a los tres días bajó al sepulcro, sin que los supremos esfuerzos de la medicina fueran bastantes para librarla de tan prematura muerte. Falleció en casa de su protector, rodeada de toda la familia de éste y de algunas amigas suyas, que con profundísimo dolor se despedían por vez postrera de la simpática y apreciada jóven. De pié y a la cabecera de la cama, permanecía, llorando amargamente, su hermano Teodorico. —¡Pobre jóven! ¡Cual no sería su implacable pena, al recordar que había encontrado a su hermana para al instante perderla! Don Romualdo, ante las patentes pruebas que existían, reconoció a Teodorico como hermano de la malograda Consuelo; y todo aquel odio, que dicho señor le tenía desde un principio como amante, cambióse con una franca amistad, que tuvo por resultado la protección del jóven, bajo cuya filantropía, siguió éste, con sin igual aprovechamiento, la difícil carrera de su predilecta profesión. Mahón 26 Junio 1899.

Los nuevos presupuestos Soneto DEDICADO AL GRRRRAN MINISTRO DE HACIENDA DE LAS BATUECAS Nuevo Neker... Si elevas así a España, quedaremos a nivel... como Turquía; con ellos habrás muerto... la anarquía; la regeneración ya no es patraña. Al que chiste no más, dale castaña, ó mándale a presidio; la osadía merecé castigarse, por impia... los impios no son de tu calaña. Que pague todo el mundo: las Naciones son fuertes si son ricas... de contado: ¡vengan gabelas y contribuciones! Tan solo siento que hayas olvidado el poner contribución a los LADRONES CON ELLOS EL PAÍS ESTARÍA SALVADO. B. F. Mahón 30 junio 1899.

LOGICA INFANTIL —Dí mamá, ¿por qué truena? —Porque eres malo; —Pues mi hermano Adolfo dices que es bueno, y también para el truena.

EFFECTOS DEL CICLISMO En una gran sastrería de París hemos leído el siguiente anuncio: «Trajes de hombre para señoras».

PLATO DEL DÍA —Qué tal le parece a usted la voz de mi hija, coronel, ¿cree usted que servirá para la ópera? —Para la ópera no sé señora; pero para mandar un escuadrón en maniobras, ¡magnífica!

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delas, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896 Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896 4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

PARA ALQUILAR

Lo está a contar desde el 1.º de Octubre próximo la casa calle Nueva n.º 29 en la que ahora hay el establecimiento La Vid. Informes: Nueva, 26.

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de El Liberal

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hlojedad de sangre ó descarné de las encías, fúnxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío; mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.